

Familia Comboniana

BULLETIN MENSUEL DES MISSIONNAIRES COMBONIENS DU CŒUR DE JÉSUS

826

Février 2024

DIRECTION GENERALE

Notes générales de la 23^{ème} Consulte (janvier 2024)

Nominations

Le Conseil général, considérant les résultats de l'élection tenue au Congo pour le remplacement du provincial, a nommé le P. Kakule Muvawa Emery-Justin comme supérieur provincial du Congo du 16.1.2024 jusqu'à la fin du mandat du triennat en cours, le 31.12.2025. Il le remercie pour son travail de vice-provincial durant ces mois et l'assure de ses prières pour son service à la province et à l'Institut.

Plans sexennaux

Le Conseil et les secrétaires généraux ont revu les plans sexennaux des circonscriptions reçus à Rome, à l'exception de ceux de l'Egypte/Soudan et du Congo, qui n'ont pas encore été rédigés : pour l'EGSD, il y a encore des problèmes liés au conflit interne au Soudan et il est difficile de faire des prévisions et/ou des programmations ; pour le Congo, l'élection du provincial s'est terminée le 15 janvier et, par conséquent, la province aura besoin de temps pour organiser le travail de rédaction du plan.

Le travail de révision a été mené en synergie entre les différents secrétariats sectoriels et le CG. L'évaluation est positive et l'on souligne l'effort fait par les circonscriptions pour suivre les "rêves" du Chapitre, en plaçant la personne au centre, effort qui a permis de sélectionner les priorités d'intervention à mettre en œuvre. On a également apprécié la méthodologie suivie pour arriver à des synthèses provinciales capables d'impliquer et de valoriser chaque confrère et chaque communauté, pour arriver à l'élaboration du plan, sans oublier l'importance de la collaboration qu'il faut avoir avec d'autres acteurs locaux - en premier lieu la Famille Combonienne - pour que les objectifs choisis puissent être atteints de manière adéquate.

En général, on a suggéré à toutes les circonscriptions certaines actions à entreprendre immédiatement, qui n'étaient pas clairement énoncées dans les plans : avant tout, revoir les engagements et les forces, car il est impératif de parvenir à un meilleur équilibre ; revoir les structures, car il n'est plus soutenable d'avoir des immeubles qui ne sont utilisés que de façon minimale, alors qu'il faut une utilisation toujours plus efficace des biens et des ressources qui sont au service de la mission ; reprendre la réflexion au niveau provincial et continental sur la nécessité d'une unification des circonscriptions et d'un style inséré de la mission. Le Conseil général souhaite à toutes les circonscriptions un travail fructueux.

Révisions des Directoires Provinciaux

Parallèlement à l'examen des plans sexennaux, le CG a révisé deux directoires provinciaux ; il invite les autres circonscriptions, dont les directoires sont dépassés en raison de l'évolution de la situation, à les mettre à jour et à les envoyer ensuite au CG pour approbation.

Rencontre avec le Secrétaire de la section disciplinaire du Dicastère pour la Doctrine de la Foi

Afin de clarifier certaines situations particulières et canoniques de quelques confrères, le CG a invité et rencontré Mgr John Joseph Kennedy, secrétaire de la section disciplinaire du Dicastère pour la Doctrine de la Foi, le 18.1.2024, et a discuté avec lui des cas et des procédures les plus complexes. Le Conseil remercie Mgr Kennedy pour sa disponibilité fraternelle et pour les suggestions et orientations utiles qu'il a reçues.

Rencontre avec le Saint Père

Le samedi 20.1.2024, le Saint-Père a reçu le Conseil général en audience privée avec quelques confrères. La rencontre a été très cordiale et le Saint-Père nous a encouragés dans notre service missionnaire et dans les contextes difficiles dans lesquels nous nous trouvons.

Lancement de la Commission pour la RV et de l'Équipe Centrale du Code Déontologique

Les assistants respectifs de référence ont rencontré par voie électronique les membres de la Commission pour la Règle de Vie et ceux de l'Équipe Centrale du Code Déontologique, qui ont été formés et nommés lors de la consulte de décembre 2024. Au cours de la réunion, les mandats respectifs ont été clarifiés avec les objectifs à poursuivre, et les coordinateurs et secrétaires respectifs ont été choisis. La première réunion en présence aura lieu à Rome : la Commission pour la Règle de Vie se

réunira du 4 au 10 mars 2024 et l'Équipe Centrale du Code Déontologique du 4 au 9 mars.

Annuaire Combonien

Reconsidérant ce qui avait déjà été décidé lors de la dernière réunion de la consulte, le CG a repris le dialogue sur ce qu'il faut faire pour la publication de l'Annuaire Combonien, dans le respect de la législation sur la privacy, et sur la nécessité d'une version imprimée. La version imprimée n'intéresse plus qu'un nombre limité de confrères et prend de plus en plus une valeur de documentation historique au lieu d'avoir une valeur pratique/opérationnelle, qui est maintenant assurée par les versions digitales trimestrielles (complète et 'light').

C'est pourquoi le Conseil Général décide, selon ce qui avait déjà décidé en décembre, que **deux versions numériques de l'Annuaire seraient préparées, l'une complète et l'autre 'allégée'** (c'est-à-dire sans les informations concernant les contacts familiaux). Le CG confirme également que la version numérique complète est réservée aux Supérieurs, économistes, secrétaires et archivistes de chaque circonscription ainsi qu'aux formateurs des scolastiques/CIF et des noviciats, ainsi qu'aux membres de la Direction Générale ; elle ne peut être transmise et doit être conservée par les destinataires, qui la recevront directement du secrétaire général. Bien entendu, ces destinataires recevront aussi périodiquement la version numérique allégée, qu'ils devront transmettre par courrier électronique à tous les confrères de la circonscription qui disposent d'une adresse électronique. Le Conseil a également décidé de reporter la prochaine publication officielle de la version numérique complète au 1.4.2024 (entre-temps, une version provisoire, mise à jour au 21.1.24, sera diffusée).

L'impression et la diffusion de la version imprimée de l'Annuaire sont prévues pour 2026, c'est-à-dire après le nouveau tour des élections provinciales. La version imprimée de l'annuaire sera exclusivement une version "allégée". Un exemplaire de l'annuaire imprimé sera remis à chaque communauté, service, bureau et fonction institutionnelle.

Ordinations

P. Biyanu Habtat Nuguse (ER)	Mariam Zion/Qunnie	13.01.2024
------------------------------	--------------------	------------

Œuvre du Rédempteur

Février	01 – 15 C	16 – 28 EGSD	
Mars	01 – 07 CO	08 – 15 E	16 – 31 DSP

Intentions de prière

Février – Pour que, dans le processus de reconfiguration en cours dans l'Institut des Sœurs Missionnaires Comboniennes, la rencontre des supérieures provinciales soit guidée par l'action de l'Esprit Saint, véritable protagoniste du discernement et de la mission. *Prions.*

Mars – Pour que dans ce monde, marqué par des guerres et des situations de violence et d'injustice, les femmes soient des artisanes de la paix, en construisant des gestes d'amour et de réconciliation dans le quotidien et dans l'espace sacré de la vie. *Prions.*

Calendrier liturgique combonien

FÉVRIER

8	Sainte Joséphine Bakhita, vierge	Mémoire
---	----------------------------------	---------

Mémoires significatives

FÉVRIER

4	Saint Jean de Britto, martyr	Portugal
6	Saints Martyrs du Japon	Asie
23	Kidane Mehret, Corédentrice	Érythrée

MARS

17	Saint Patrice, évêque	London Province
19	Saint Joseph, époux de la Bienheureuse Vierge Marie	Centrafrique

Publications

Arlindo Ferreira Pinto mccj, *Os desafios éticos da comunicação no limiar do século XXI. Desinformação, hackers, fake news, algoritmos e inteligência artificial.* (Les défis éthiques de la communication au cours du XXI siècle. Désinformation, hackers, fake news, algorithmes et intelligence artificielle). C'est l'étude parue dans le *Bulletin MCCJ n° 297* (octobre 2023), que la maison d'édition portugaise Papelmunde (décembre 2023) a souhaité publier, avec les traductions anglaise et italienne. C'est un sujet d'une grande actualité qu'aborde le Père Arlindo qui, fort de ses trente ans d'expérience de communicateur, prévient dans la *Présentation* que, dans le monde de la communication, plusieurs verbes doivent être conjugués et mis en relation au quotidien. Il faut d'abord *lire, regarder et écouter* très attentivement, puis *évaluer* toutes les informations reçues, en essayant de *discerner* ce qui est vrai de ce qui est faux ou du moins

déformé. « Aider à faire ce discernement d'un point de vue éthique », dit-il, « est l'un des principaux objectifs de cette étude ».

L'intérêt que le travail du père Arlindo a suscité dans son milieu d'origine lui a valu de se voir décerner la "médaille d'or du mérite" par le conseil municipal de Paços de Ferreira, avec la mention suivante : « Pour son activité missionnaire et son dévouement à l'égard de son prochain ». Acceptant avec une certaine hésitation cette médaille, qu'il considère comme une reconnaissance imméritée, le père Arlindo a déclaré qu'il ne l'acceptait que dans l'espoir que les jeunes lecteurs de son œuvre se sentent inspirés de suivre les motivations qui l'ont poussé dans la vie. Toutes nos félicitations au père Arlindo.

Kasereka Amini Wasingya, mccj, *Louange et adoration : un guide spirituel pour une chorale catholique. Méditations sur quelques passages bibliques*, Afrique espoir, Tchad 2023. Il s'agit d'un petit manuel qui, comme le dit Monseigneur E. M. Matabaro, évêque de Dungu Doruma (CN), dans la préface, s'adresse aux choristes pour qu'ils se rendent compte de la grandeur de leur ministère, qui est d'aider les fidèles à prier et non de les distraire, et qu'ils prennent cette tâche au sérieux et l'accomplissent bien.

APDESAM

Assemblée générale annuelle

Du 23 au 30 janvier 2024, les supérieurs provinciaux et délégués de l'Afrique anglophone et du Mozambique se sont réunis pour leur assemblée générale annuelle à Addis-Abeba, en Éthiopie.

Après une demi-journée de recollection sur le thème « Leadership dans le service et ministère collaboratif », le coordinateur continental a accueilli et remercié tous les membres pour leur présence et leur participation active. Un grand merci à la Province d'Éthiopie pour son hospitalité fraternelle et généreuse. L'atmosphère était sereine et propice au partage, à la discussion, au discernement et à l'expérience vécue de la fraternité.

Les valeurs de notre expérience continentale de l'APDESAM ont été reconnues et appréciées : communion, contextualisation, subsidiarité et collaboration. Une large place a été accordée aux rapports des Circonscriptions et des secteurs de la Formation, de la Mission (avec ses sous-secteurs - Animation missionnaire, JPIC, LMC, Médias, Dialogue interreligieux avec l'Islam) et de l'Économie.

Des rapports ont également été présentés sur les projets conjoints de l'APDESAM, tels que New People Magazine, CASE et Comboni Study House. La faisabilité de fusionner les Circonscriptions selon une nouvelle

configuration possible a été examinée, et il a été décidé qu'une plus grande consultation avec toutes les parties prenantes, aussi bien dans le sous-continent qu'avec la Direction Générale, était nécessaire. Le P. Tesfaye Tadesse et le Frère Alberto Lamana ont fait un exposé du Conseil Général sur des thèmes importants, comme l'internationalité/interculturalité dans l'Institut Combonien, la formation, la durabilité et la protection des mineurs et des personnes vulnérables.

De tout ce travail, l'Assemblée a recueilli un certain nombre de résolutions et de motions qui ont été soumises au vote. Les résultats de notre réflexion et de notre étude seront dûment présentés au Conseil Général pour information et feed-back, et à tous les confrères des circonscriptions africaines anglophones et du Mozambique, afin de faciliter notre prise de conscience commune de la vision et de l'expérience continentale.

En outre, l'Assemblée a procédé à une révision de la Charte de l'APDE-SAM. Au cours de cette Assemblée Générale, nous avons eu un déjeuner de travail avec Son Eminence Souraphiel Card. Berhaneyesus Demerew, C.M., l'archevêque métropolitain d'Addis Abeba, qui a reconnu et apprécié avec gratitude le bon travail missionnaire que les Comboniens font en Afrique et nous a exhortés à prier pour la paix dans les régions du monde déchirées par la guerre.

Enfin, nous avons eu une visite relaxante et intéressante de l'ancien palais et de l'église d'Addis Abeba, construits par le roi Ménélik II sur une colline (à quelque 3.000 mètres au-dessus du niveau de la mer) qui domine la capitale de l'Éthiopie, qui continue de grandir. (*P. John Baptist Keraryo Opargiw, mcccj*)

ASCAF

Assemblée des Supérieurs des Circonscriptions de l'Afrique Francophone

La réunion a eu lieu à la maison provinciale de Lomé. Étaient présents : le Père Marco Vailati (délégué du Tchad), le Père Victor-Hugo Castillo Matarrita (délégué de la République Centrafricaine), le Père Elias Sindjalim (Assistant Général, chargé de l'ASCAF), le Père Timothée Hounake (Supérieur Provincial de TGB), le Père Kakule Muvawa Emery-Justin (Supérieur Provincial du Congo) et le Frère Pascal Koffi Abotsi (représentant des Frères de l'ASCAF).

La réunion a débuté le lundi 29 janvier 2024, à 6h30, par la célébration de l'Eucharistie, présidée par le Père Victor Hugo. A 8h30 a suivi la session plénière, qui a été formellement ouverte par l'accueil chaleureux du Père Justin Kakule et du Frère Pascal Abotsi, à l'occasion de leur première participation à l'ASCAF.

Parmi les différents sujets abordés, on peut citer : l'élaboration et l'adoption du Plan Sexennal du Continent, le partage sur la situation actuelle des circonscriptions, la fusion des circonscriptions, et l'évaluation de certains projets continentaux. La réunion s'est terminée le mercredi 31 janvier à 11 heures par l'approbation du procès-verbal de la réunion.

EGSD

Port Soudan : l'école en temps de guerre

Neuf mois se sont écoulés depuis le début de la guerre et l'un des secteurs les plus durement touchés est celui de l'éducation. Toutes les écoles, à tous les niveaux, ont été fermées. Avant la guerre, l'école secondaire Comboni pour garçons comptait 1 000 élèves. Il a été demandé à tous les enseignants et travailleurs d'accepter la suspension de leur salaire, perdant ainsi leur principale source de revenus. En même temps, l'école a donné à certains d'entre eux la possibilité de donner des cours, ce qui a leur a permis de gagner un revenu.

Les cours du soir constituent une autre possibilité. Le soir, l'école est ouverte pour des cours d'anglais à différents niveaux, d'arabe pour l'alphabétisation des adultes et, depuis peu, pour des cours d'informatique. C'est une bonne occasion pour les enseignants de travailler, pour les parents d'assurer la continuité de l'éducation de leurs enfants et pour nous, missionnaires, de répondre aux besoins de la communauté locale dans cette situation particulière. Nous demandons des prières pour que la paix revienne et que les gens puissent reprendre leur vie. (*P. Ramírez Falcón Nicolás Martín, mcccj*)

Exploration des zones de Renk et des Monts Nouba

Pendant la période de Noël, le supérieur provincial d'Egypte-Soudan a été accompagné par le supérieur provincial du Sud Soudan dans deux visites aux diocèses de Malakal et d'El Obeid, à la demande des deux évêques respectifs. Ces visites s'inscrivaient dans le cadre d'une réflexion sur la manière dont la province d'Egypte-Soudan (peut-être avec la coopération du Sud-Soudan) peut servir l'Eglise du Soudan dans les années à venir, au cas où les trois communautés de Khartoum ne pourraient pas être rouvertes rapidement. L'évêque de Malakal a demandé aux Comboniens de visiter la région de Renk, où une présence combonienne pourrait être envisagée parmi les milliers de chrétiens qui sont revenus du Nord. L'évêque d'El Obeid, quant à lui, a demandé aux Comboniens d'explorer la zone méridionale des Monts Nouba, précédemment desservie par les nombreux engagements de feu Mgr Macram Max

Gassis. Les deux provinciaux ont achevé la visite et ont entamé une vaste réflexion avec leurs circonscriptions. (*P. Diego Dalle Carbonare, mccc*)

Célébrations de Noël de la communauté de l'Erythrée à Zamalek

La communauté des réfugiés érythréens au Caire a célébré Noël le 6 janvier avec la messe de la veille de Noël à Saint-Joseph, Zamalek. La célébration a commencé par la prière de la veille de Noël (*wazema*), suivie de la messe solennelle selon le rite Geez. La situation de guerre au Soudan a changé la vie de milliers de jeunes Erythréens. En conséquence, le nombre de réfugiés érythréens au Caire et en Égypte a augmenté. De nombreux jeunes ont traversé le désert du Soudan vers l'Égypte. Cette année, nous avons donc accueilli un grand nombre de nouveaux arrivants du Soudan, ce qui a rendu la célébration encore plus belle. L'église était pleine à craquer, et il y avait même des gens à l'extérieur de l'église. Environ 2000 personnes ont participé à la messe. Deux semaines plus tard, le samedi 20 janvier, nous avons célébré le baptême du Seigneur. La célébration a commencé par la prière matinale du *mahlet* et s'est achevée par la messe solennelle selon le rite Geez. Une fois de plus, l'église était pleine à craquer, et beaucoup ont dû participer en se tenant debout à l'extérieur, dans la cour de la paroisse. La célébration s'est terminée par la bénédiction de l'eau et l'aspersion de tous les fidèles en signe de renouvellement du baptême. (*P. Teweldebrhan Nayir Berkay, mccc*)

ESPAÑA

La revue *Mundo Negro* primé deux fois

Le mercredi 17 janvier 2024, au CaixaForum de Madrid, la revue *Mundo Negro* a reçu le prix Africa Mundi dans la catégorie « meilleur spécial », pour le numéro monographique sur le Ghana, publié en mai 2023, qui est le résultat d'un voyage qu'une équipe de la revue a effectué dans ce pays africain.

Le prix a été remis aux rédacteurs Javier Sánchez et Gonzalo Gómez, principaux auteurs de la monographie préparée après leur voyage au Ghana fin octobre et début novembre 2022, au cours duquel ils ont été soutenus sur le terrain par le missionnaire combonien espagnol Pepe Girau Pellicer, qui travaille à Cape Coast. A la cérémonie de remise des prix ont également participé le rédacteur en chef de la revue, le père Enrique Bayo, et deux autres membres de la rédaction, Carla Fibla et José Luis Silván. Ce prix vient s'ajouter aux nombreuses récompenses que la revue *Mundo Negro* a reçu au cours de ses 64 ans d'existence, pour la qualité de son offre journalistique sur la mission et les autres réalités du continent africain.

Le deuxième prix, reçu le 22 janvier 2024, est le prix CEU Ángel Herrera pour le meilleur travail journalistique sur la Doctrine sociale de l'Église. Ce prix reconnaît la trajectoire de la revue *Mundo Negro* en tant que point de référence pour l'information en Espagne sur l'Afrique et, en particulier, sur le travail des missionnaires et des Églises locales africaines.

XXXVI Rencontre Afrique

Le 3 février s'est tenue à Madrid la XXXVI Rencontre Afrique, au cours de laquelle le prix "Mundo Negro à la Fraternité 2023" a été remis à Mgr Matthew Hassan Kukah, évêque de Sokoto (Nigeria), fondateur du Kukah Centre et promoteur de quelques-unes des plus importantes initiatives en faveur de la paix et de la démocratie dans son pays.

La journée, qui a débuté à 17h30 dans la salle d'exposition des Missionnaires Comboniens, s'est articulée autour de la question « Quelle démocratie pour l'Afrique ? »

Après l'ouverture par le directeur de la revue *Mundo Negro*, le père Enrique Bayo Mata, un débat a eu lieu au cours duquel Kemit Ajamaat Diédhiou, responsable de la communication du Mouvement des femmes de Pastef-Les Patriotes en Espagne, Dagauh Komenan, analyste politique ivoirien, et Jesús García-Luengos, consultant et analiste du Groupe d'Études Africaines de l'Université Autonome de Madrid, ont réfléchi sur les principaux défis de la démocratie sur le continent africain.

L'évêque a ensuite présenté son travail dans le diocèse de Sokoto, dans le nord du pays, et les défis relevés par le Centre Kukah, dont les origines remontent à 2008, lorsque Mgr Kukah a commencé à réfléchir à la nécessité de créer un centre de recherche, de débat et d'action pour le développement du Pays. Aujourd'hui, le Centre Kukah est présent dans 25 des 36 États du Nigeria. C'est le supérieur provincial d'Espagne, le père Miguel Ángel Llamazares, qui a remis le prix à l'évêque nigérian.

La rencontre africaine s'est achevée le dimanche 4 février par une célébration eucharistique dans la paroisse madrilène de la Sainte-Trinité.

ITALIA

Crèches 2023 à Venegono

Le thème choisi cette année pour les "Crèches de Venegono", de la communauté pastorale de Venegono Inferiore et Superiore, est le suivant : « Nous rencontrons et écoutons avec amour » (incontriAMO e ascoltiAMO) les voix des invisibles de notre société, les personnes et les groupes sociaux qui sont rendus invisibles par l'indifférence de la majorité et par les choix politiques, sociaux et culturels. La naissance de Jésus

est annoncée aux bergers, aux émigrants et aux jeunes ; ce sont eux qui deviennent les porte-parole de ce qu'ils ont vu et entendu, parvenant à partager la joie qui devrait appartenir à tous les peuples.

Cette année encore, après la visite de la crèche, le parcours se poursuit avec l'exposition "Au-delà des murs", qui raconte les 77 barrières du monde qui, avec les barbelés, entourent la planète dans une étreinte d'exclusion entre ceux qui sont à l'intérieur et ceux qui sont à l'extérieur.

Au cours de l'itinéraire, la campagne "Stop Border Violence" est présentée : l'objectif est d'atteindre un million de signatures. L'initiative européenne a officiellement débuté le 10 juillet et se terminera le 10 juillet 2024.

L'objectif de la campagne est de demander à la Commission européenne une nouvelle législation avec des mesures concrètes pour contrer et prévenir la violence et la torture contre les migrants et les réfugiés en Europe et aux frontières. Pour atteindre cet objectif, il est essentiel que la campagne recueille non seulement un million de signatures, mais aussi que ces signatures proviennent d'au moins sept pays européens différents.

L'atelier « Abattons les murs pour construire des ponts » est réservé aux plus jeunes, à travers l'initiative « De bons et beaux mots », qui aidera à construire la solidarité et la fraternité.

L'école d'arts appliqués de Milan, coordonnée par le professeur et illustrateur Silvio Boselli (artiste plasticien), auteur du magnifique dessin de l'affiche, a accepté notre invitation à collaborer à la création de cette crèche. Le professeur Boselli et ses étudiants ont également abordé le thème des "invisibles", ceux qui vivent à côté de nous, les sans-abris, les migrants, les pauvres, les défavorisés que la société fait semblant de ne pas voir. Seize crèches contemporaines ont été créées par les étudiants de troisième année du cours d'illustration.

L'itinéraire se termine par le traditionnel "marché ethnique" et par l'exposition et la vente de livres qui nous aideront à approfondir les thèmes présentés par la crèche.

La réalisation de toutes ces activités de Noël a été rendue possible grâce à la persévérance des collaborateurs, hommes et femmes qui partagent notre être et faire mission ici au château de Venegono.

Des masques africains exposés à Padoue

Le lundi 22 janvier, "Au cœur du Congo", une exposition de masques, de textiles et de statues congolais provenant de la collection du Musée Africain de Madrid, a été ouverte au public. Avant d'arriver à Padoue les objets avaient été exposés, au cours de l'automne 2023, auprès du Musée Africain de Vérone. L'exposition a été réalisée avec la contribution du département de la culture de la ville de Padoue et restera ouverte jusqu'au 22 mars.

Il s'agit d'une initiative qui vise à rapprocher le visiteur de la complexité du rôle du masque dans la culture locale et de la valeur de toutes les pièces exposées : des pièces originales provenant de différentes régions du Pays qui, bien qu'elles soient des exemples d'artisanat ou d'art africain, jouent un rôle important dans la culture locale, tant pour les aspects mythico-religieux auxquels elles sont liées que pour le contrôle social et thérapeutique qu'elles exercent.

Les Missionnaires Comboniens, dont la communauté est active à Padoue depuis plus d'un siècle, ont promu ces dernières années diverses initiatives visant à favoriser la compréhension et le dialogue interculturel entre les peuples du Sud du monde, avec une référence particulière à la réalité africaine, et la ville de Padoue.

Assemblée de la Mission

L'Assemblée de la Mission de la Province Italienne, qui s'est tenue à Vérone du 22 au 25 janvier 2024, a vu la participation d'une cinquantaine de personnes, parmi lesquelles des représentants de la Famille Combonienne (Sœurs Comboniennes, Séculières Comboniennes et Laïcs Missionnaires Comboniens), ainsi que du Secrétariat Général de la Mission. La journée du 23 janvier a été consacrée à la réflexion sur le thème « Ecologie et économie intégrale », animée par le prêtre salésien Joshtrom Isaac Kureethadam. L'orateur a souligné l'interconnexion entre l'économie et l'écologie, en rappelant les documents du Pape François, en particulier l'Encyclique *Laudato si'* et l'Exhortation Apostolique *Laudate Deum*.

Le père Joshtrom a examiné sept points fondamentaux liés à l'écologie et à l'économie intégrales, en soulignant la crise de la planète et l'indifférence des structures mondiales. Après la discussion, il a proposé d'adhérer à la « Plate-forme d'initiatives Laudato Si' » en tant qu'outil de promotion d'un changement significatif.

Les sessions suivantes ont été consacrées à la présentation des activités du Secrétariat et des différentes commissions de la province, notamment "Cantiere Casa Comune", "Arena di Pace", les migrants, la communication, l'animation missionnaire et les paroisses.

Le supérieur provincial, le P. Fabio Baldan, a souligné les défis actuels de l'Eglise et de la société, en encourageant le "chemin synodal" et en se référant au Plan Sexennal, à l'Arène de la Paix 2024 et au Jubilé de l'Eglise 2025 comme chemins de renouveau.

Le dernier jour, le P. Arlindo Pinto a fait une brève présentation de la structure du Secrétariat Général de la Mission et a souligné le problème du langage dans la mission combonienne, en mettant en évidence la

résistance au changement. Il a souligné que la mission est au cœur de la vie de l'Institut et que la formation, l'économie et les autres secteurs doivent être orientés vers elle.

Ensuite, le P. Paolo Latorre, économiste provincial, a mis en évidence la relation entre mission, économie et durabilité, en soulignant le devoir de prendre soin de l'environnement et de changer les styles de vie. La province a élaboré un *vade-mecum Laudato si'* pour guider la réduction et l'amélioration du mode de vie. Au cours de la dernière étape de l'assemblée, les participants ont proposé des lignes d'action et ont offert des orientations de travail pour l'année 2024.

KENYA

Rencontre annuelle des Laïcs Missionnaires Comboniens (LMC)

Quelle meilleure façon de préparer la nouvelle année que de réfléchir sur l'année écoulée ? Le week-end dernier, du vendredi 12 janvier au dimanche 14 janvier, a eu lieu notre rencontre annuelle des Laïcs Missionnaires Comboniens. C'est toujours une joie de se retrouver. Pendant ces trois jours, nous avons réfléchi sur nos activités et nous avons trouvé de nouvelles idées pour 2024, afin d'améliorer ce que nous faisons déjà. Nous avons également analysé nos finances, discuté des recettes et des dépenses. Nous avons exprimé notre gratitude à Dieu pour sa providence, et remercié dans nos cœurs toutes les personnes comme vous que Dieu a appelées à soutenir les "petits" dans son royaume.

Après deux ans de formation, Mercy Chepoghisho est maintenant membre à part entière des Laïcs Missionnaires Comboniens et elle est prête à être envoyée pour réaliser le travail du Seigneur. Nous sommes tous très fiers d'elle ! Que la foi éclaire toujours son chemin.

Il y a quelques jours, nous avons assisté à la cérémonie d'envoi de deux Comboniennes séculières kényanes, Lucy et Ruth, affectées au service missionnaire en Ouganda. Nous leur avons souhaité bonne chance.

Au début de la nouvelle année, nous avons élu les nouveaux responsables du mouvement LMC. Conformément à nos statuts, les dirigeants élus sont appelés à servir pour un mandat de deux ans (qui peut être renouvelé). Nous remercions sincèrement les responsables qui ont bien rempli leur rôle au cours des deux dernières années. Nos nouveaux responsables sont le père Maciej Zieliński (reconfirmé comme notre "aumônier" et personne de contact provincial pour le LMC), Martin Juma (coordinateur), Maria Ajiambo (secrétaire) et Mukami Muthee (trésorier). Martin, Maria et Mukami resteront en fonction jusqu'en janvier 2026. Félicitations à tous les trois.

Nous remercions la Communauté des Missionnaires Comboniens qui nous a accueillis magnifiquement pendant le week-end. Que le Seigneur les bénisse et les récompense. (*Cecilia Nyamu, LMC*)

MÉXICO

Première Assemblée Internationale ECOPAX

Du 19 au 21 janvier 2024, à Sahuayo, 46 laïcs de différentes régions du Mexique, de l'Equateur et des Etats-Unis, engagés dans la Mission Sociale de Paix et inspirés par les principes missionnaires de Saint Daniel Comboni, se sont réunis au Centre Culturel pour la Paix.

L'objectif de la rencontre, organisée et animée par ECOPAX-Sahuayo, était de partager les expériences, les initiatives et les processus de paix dans les différents contextes où les animateurs d'ECOPAX réalisent cette mission sociale, afin de se renforcer et de s'encourager mutuellement dans cette tâche missionnaire, qui est de plus en plus nécessaire et urgente dans tous les domaines de la coexistence humaine.

A la fin de la réunion, des engagements et des objectifs communs ont été définis pour cette année 2024, tant au niveau local qu'international. La rencontre s'est terminée par une messe d'action de grâce au séminaire combonien et par un repas offert par les bénéficiaires du Centre Culturel pour la Paix de Sahuayo et leurs familles, en remerciement pour les bénéfices qu'ils reçoivent d'ECOPAX.

TCHAD

Assemblée annuelle

Du 8 au 12 janvier 2024, l'assemblée annuelle de la Délégation s'est tenue au centre d'accueil « Bakara » des Sœurs Orantes. Les premiers jours, consacrés à la réflexion et à la discussion sur la Formation Permanente, ont été animés par le Père Enrique Rosich Vargas, de la communauté de Bodo, diocèse de Doba, et par Sœur Pilar Justo, des Sœurs Comboniennes travaillant à l'hôpital de Bébédja, dans le même diocèse. Un aspect particulièrement intéressant de l'intervention du P. Enrique a été de retracer le parcours de formation de Saint Daniel Comboni qui, dès son jeune âge, a manifesté une forte curiosité culturelle pour l'acquisition d'idées et de notions en vue de la mission. Il a été aidé en cela par son intelligence en mesure d'assimiler beaucoup de choses. Il a étudié les langues comme séminariste à l'Institut Mazza, il a appris des notions de médecine, il a dévoré des textes de géographie (surtout africaine) et d'histoire... avec un but bien précis : se préparer au mieux à approcher

les peuples d'Afrique, non pas avec la présomption d'un explorateur, mais avec l'humilité, la patience et l'empathie d'un apôtre.

Les jours suivants ont été consacrés à l'écoute des rapports des différents secrétariats, ce qui a montré une délégation engagée dans l'évangélisation et la formation dans les différentes réalités locales. Une fois de plus, on a déploré le manque chronique de personnel qui affecte l'apostolat. Cependant, deux faits positifs ont été soulignés : l'âge de la majorité des confrères, entre 35 et 50 ans, et le fait que les Comboniens de la délégation sont presque exclusivement africains. On peut donc dire qu'au Tchad, le rêve de Comboni de « sauver l'Afrique avec les Africains » est une réalité bien enracinée. (*Fr. Enrico Gonzales y Reyero, mcccj*)

IN PACE CHRISTI

Père Marcello Trotta (18.2.1939 – 10.12.2023)

Le père Marcello est né le 18 février 1939 à Montefalcone Valfortore, dans la province de Bénévent. Il a fait son noviciat à Gozzano (1955-1957) et sa première profession le 9 septembre 1957. Il étudia la philosophie et la théologie à Vérone (1957-1960) et à Venegono (1960-1964) ; il prononça ses vœux perpétuels le 9 septembre 1963 et fut ordonné prêtre le 28 juin 1964. Le père Marcello a exercé son ministère missionnaire entre l'Italie (environ 41 ans) et le Mexique (environ 17 ans).

Le psaume 6 peut refléter ce que le père Marcello a vécu dans ses derniers jours. Il est décrit comme le psaume d'un malade, d'un malade qui implore et qui soudain éclate dans un cri de salut. Il me semble que ce psaume en dit long sur la vie humaine et spirituelle du Père Marcello, surtout dans ces dernières années, car la dialyse a été une compagne fidèle de ses jours, et au fil des jours, il a vu son corps se fragiliser, son autonomie diminuer et son besoin d'assistance s'accroître. Nous avons été témoins de la sérénité sous-jacente avec laquelle le Père Marcello a affronté l'épreuve en s'appuyant sur la fidélité de Dieu. Quelques souvenirs. Quand il venait regarder le journal télévisé, à la fin, dans son fauteuil roulant, il partait dans sa chambre. Mais le couloir était long et plus d'une fois je l'ai poussé. Vers la fin du trajet, il me disait : « Merci. Cela suffit, ta journée est bien remplie, tu as tant de choses à faire. Maintenant, je peux me débrouiller tout seul... Merci pour ton aide ! » Une autre fois, presque sans réfléchir, je lui ai dit : « Mais Marcello, on ne peut pas t'oublier... ». Quelques mois plus tard, il me dit : « Merci pour ces mots ! Ils m'ont fait du bien et m'ont donné beaucoup de courage ».

Le Père Marcello était arrivé dans la communauté de Castel d'Azzano à la mi-2022 et nous a quittés le 10 décembre 2023 à l'hôpital Borgo Roma de Vérone, vers 19 heures. Il avait été récemment hospitalisé en raison de diverses complications liées à ses nombreuses maladies (insuffisance rénale, problèmes cardiaques, diabète...), avec des hauts et des bas dans son état

de santé. Finalement, une hémorragie gastro-intestinale s'est produite et a entraîné son décès en quelques heures.

Les funérailles du Père Marcello ont été célébrées le mercredi 13 décembre à la communauté de Castel d'Azzano, présidées par le Père Renzo Piazza, supérieur de la communauté. Le supérieur provincial, le père Fabio Baldan, et quelques confrères de notre communauté de la maison mère de Vérone étaient présents. Le corps a ensuite été transporté dans sa ville natale, où un service funèbre a été célébré le 14 décembre.

« Père Marcello, je n'ai pas partagé avec toi les fatigues de l'apostolat ou de la mission, mais seulement les derniers mois de ta vie terrestre. Je voudrais te dire, à toi et à tous, qu'il n'a pas été difficile de t'aimer. Merci, Marcello ! Souviens-toi de nous ». (*P. Renzo Piazza, mccc*)

Père Joseph Ukelo Yala (1.1.1939 – 19.12.2023)

Joseph est né à Lafon, diocèse de Juba, Sud Soudan, le 1^{er} janvier 1939, de Peter Yala et Anna Acan, parents de pas moins de 10 enfants, cinq garçons et cinq filles. Il a été baptisé et confirmé par le père Cesare Gambaretto en 1951. Il a fréquenté l'école primaire dans son village natal, puis est entré au petit séminaire d'Okaru (Torit, Equatoria oriental). Il se rend ensuite au grand séminaire de Tore (Yei, Equatoria central) pour un certain temps, mais les séminaristes sont contraints de fuir en raison de la situation politique dramatique. Au cours de leur fuite, ils rencontrent des missionnaires comboniens qui sont en train de quitter le Sud Soudan après avoir reçu un décret d'expulsion du gouvernement de Khartoum (1964). Le P. Joseph passa une année à Kit (près de Juba), mais ensuite il rejoignit l'Ouganda, où il put compléter sa formation au Grand Séminaire de Lacor. C'est là que mûrit sa vocation missionnaire combonienne.

En décembre 1967, il fut envoyé à Florence pour son noviciat de deux ans. Le 9 septembre 1969, il prononça ses premiers vœux religieux et fut envoyé au scolasticat de Vérone pour les deux premières années de philosophie. En 1970, il se rend au scolasticat international de Rome pour compléter sa formation théologique au Collège pontifical urbain "de Propaganda Fide". Le 23 avril 1972, il a été ordonné prêtre en l'église Saint-André de Tivoli par l'évêque Guglielmo Giaquinta.

Peu après, il quitte l'Italie pour le Sud-Soudan, où il est pendant quelques mois vice-recteur du petit séminaire du diocèse de Torit. Fin 1973, il est affecté à la mission de Terekela. De 1974 à 1977, il est vicaire de la paroisse de Nalingoro-Kapoeta. En 1977, il est à Mupoï comme directeur spirituel des Sœurs Missionnaires de la Bienheureuse Vierge Marie. Il y reste jusqu'en 1982.

En janvier 1983, il fut affecté à la province combonienne d'Italie, dans la communauté de Bari pour le service d'animation missionnaire dans le diocèse. En juillet 1986, il se rendit à Eldoret, au Kenya, pour un cours de pastorale à l'Institut pastoral AMECEA Ggaba. En juillet 1987, l'évêque de Torit, Mgr Paride Taban, le souhaite comme vicaire général du diocèse, mais il doit résider

à Juba pour des raisons de sécurité. En juillet 1991, il est à Kampala, en Ouganda, engagé dans le ministère de la paroisse de Mbuya.

Le 1^{er} janvier 1995, il se rend en Afrique du Sud, à la mission d'Elukwatini, dans le diocèse de Witbank. Il passe une année entière à étudier la langue, puis est nommé supérieur local de la communauté combonienne, engagée dans l'apostolat missionnaire et l'animation. En 2004, il s'installe dans la paroisse de Barberton, dans le même diocèse, mais en juillet, il doit se rendre à Nairobi, au Kenya, pour un traitement médical. Trois mois plus tard, il retourne au Sud-Soudan, à Lomin. L'année suivante, il est élu conseiller provincial.

2006, il était à Rome pour un cours de renouvellement, puis, pendant un an et demi, il doit rester à Vérone, au centre des malades, pour les soins médicaux. De retour au Sud Soudan, il est à nouveau Vicaire Général du diocèse de Torit, basé à Juba. En 2011, il est à Comboni House à Juba, en charge du ministère. En mars 2016 il se retire à Moroyok (Juba), auprès de la communauté du pré-postulat. C'est là qu'il vit ses dernières années jusqu'à son retour à la maison du Père le 19 décembre 2023.

« Joseph avait beaucoup de qualité humaine – écrit le p. Guido Oliana dans sa biographie du p. Joseph – qu'il a mises au service de sa vocation de prêtre missionnaire combonien. Il était une personne qui disait sans crainte ce qu'il pensait et croyait. Un homme avec des principes. Il a toujours fait preuve d'un courage remarquable en dénonçant les injustices perpétrées par le gouvernement arabe de Khartoum contre les Sud-Soudanais, en risquant plusieurs fois sa vie. Il était un homme avec un grande humanité. Il avait des qualités de leader et un sens important de responsabilité. Une profonde spiritualité, qu'il montait dans son esprit de prière, de patience et d'humilité. Il était aussi un prêtre engagé qui aimait avec intensité sa consécration religieuse et son identité sacerdotale ». (*P. Franco Moretti, mccj*)

Père Rodolfo Cipollone (27.1.1941 – 29.12.2023)

Rodolfo naît à Cese di Avezzano, dans la province de l'Aquila, le 27 janvier 1941. En 1952 il entre dans le séminaire apostolique des missionnaires comboniens de Troia, et il continuera ensuite à Sulmona. En octobre 1957 il commence le noviciat à Gozzano, et il suivra la deuxième année à Sunningdale (Angleterre), où il fait sa première profession religieuse le 9 septembre 1959. Tout de suite après il rentre en Italie pour commencer le lycée à Carraia (Lucca). En 1962, il commence son scolasticat à Vérone, mais il est envoyé tout de suite comme animateur de groupe dans le séminaire apostolique de Padoue. Le 9 septembre 1965 il fait sa profession perpétuelle et le 26 mars 1966 il est ordonné prêtre dans la Basilique de Saint Antoine de Padoue, par l'imposition des mains de l'évêque Girolamo Bartolomeo Bortignon.

Les supérieurs l'affectent au séminaire apostolique de Sulmona comme formateur et animateur des vocations. En 1969 il reçoit son affectation pour l'Ethiopie. En juillet le p. Rodolfo est déjà à Addis Abeba pour commencer le cours de la langue amharique. L'année suivante il est envoyé dans la mission

de Teticha, comme directeur des écoles de la mission. Deux années après il est nommé curé de Teticha. En 1977 il arrive à Hawassa, comme curé. De juillet 1983 à juin 1984 il est à Arramo pour étudier une nouvelle langue locale : il arrivera à parler parfaitement l'amharique, le sidamo et le gedéo. De 1984 à 1986 il est le curé de la paroisse-mission de Fullasa.

Il arrive pour lui aussi le moment de la rotation. En juillet 1986 il est à Bari, chargé de l'animation missionnaire, et l'année suivante il est nommé supérieur du Centre d'Animation Missionnaire.

En Éthiopie les frères demandent son retour avec insistance et les supérieurs acceptent que le p. Rodolfo rentre dans ce Pays : en juillet 1990, en effet, il est déjà engagé dans la pastorale à Arramo. Deux ans après il revient à Safinna. En 1993 il est à Hawassa comme curé : il y restera jusqu'en 1999, quand il est nommé supérieur local de Fullasa.

En 2005, il va à Arosa. En 2007, il revient à Fullasa. En 2013, il va à Dongora pendant deux ans. Il ne s'arrête jamais : maîtrisant les langues locales, il ne dit jamais non devant n'importe quelle affectation, et le voilà donc encore à Teticha (2014-15), à Daye (2015) et à Hawassa (2016-18).

En octobre 2018, il est obligé de revenir en Italie pour des soins de santé et le 8 décembre il est affecté à la province de l'Italie.

En septembre 2023 le p. Rodolfo est transféré au Centre "Fr. Alfredo Fiorini" de Castel d'Azzano. Le 29 décembre, après une courte hospitalisation d'urgence pour insuffisance cardiaque, son état de santé général se dégrade ; il s'éteint sereinement à l'hôpital de Borgo Roma, à Vérone, accompagné par le personnel de l'hôpital, de la communauté de Castel d'Azzano et par sa famille.

Le 2 janvier 2024, le p. Renzo Piazza, supérieur du Centre de Castel d'Azzano, préside la messe des funérailles et au cours de son homélie il rappelle les témoignages des compagnons de mission du p. Rodolfo qui le présentent comme une personne très aimée par tous ; « aussi ici à Castel d'Azzano, pendant les quelques mois qu'il a passé avec nous, il s'est fait aimer ».

Les funérailles sont célébrées le mercredi 3 janvier dans son village de naissance, à la présence du supérieur général, le p. Tesfaye Tadesse, et de l'assistant général, le p. Luigi Codianni. Des témoignages reçus de l'Éthiopie apparaissent la gratitude pour son grand engagement, sa disponibilité pour le travail pastoral, sa tendresse et sa tolérance, son approche amoureuse des personnes, son sens de l'humour... ». (*P. Franco Moretti, mccj*)

P. Emilio Zanatta (25.11.1941 – 29.12.2023)

Emilio est né à Pian di Borno, dans la province de Brescia, le 25 novembre 1941. Il entra quand il était encore un garçon au séminaire du diocèse de Pordenone, où il fréquenta les cours de l'école secondaire. Le 1^{er} octobre 1961 il entra au noviciat des Comboniens, à Gozzano (Novara), où il fit sa première profession religieuse le 9 septembre 1963. Pour le scolasticat il est envoyé à Vérone, où il fit sa profession perpétuelle le 9 septembre 1966. Le

25 juin 1967 il est ordonné prêtre par Mgr. Edoardo Mason, mccj, à la Maison Mère de Vérone. Il est tout de suite affecté comme formateur au petit séminaire de Thiene. En juillet 1968 il est l'économe de la communauté de Bari. En 1970 il est affecté au Mexique, où il reste pendant seize ans, en accomplissant plusieurs services : animateur des vocations au séminaire de San Francisco del Rincón (1970-76), chargé de la pastorale dans la paroisse de San Felipe Usila (1977-79), curé de Tuxtepec (1979-81) et encore dans le séminaire de San Francisco del Rincón comme économe, jusqu'en 1986, quand il rentre en Italie pour une période de congés.

Avant de quitter le Mexique, le p. Emilio écrit au p. Francesco Pierli, élu depuis peu supérieur général, pour lui présenter la proposition d'une année sabbatique en Italie, suivie d'une expérience missionnaire en Afrique. Une fois en Italie, il va à Rome pour rencontrer le p. Pierli, qui a déjà préparé une enveloppe pour lui, qui contient soit le certificat officiel de sa nouvelle affectation – la République Centrafricaine – soit la lettre par laquelle le supérieur général donne son accord pour une année sabbatique.

En juillet 1986 il est déjà à Paris pour le cours de Français et pour fréquenter des cours et des séminaires sur la culture africaine. Une année après, en juillet 1987, il part pour la République Centrafricaine, affecté à la paroisse de Dékoa, comme vicaire. Le mois de juillet suivant il est curé à Mongoumba. En 1990 il est nommé économe provincial et se rend à Bangui, siège de la délégation combonienne.

En 1994, il rentre en Italie, affecté à la Maison Mère de Vérone, chargé de la pastorale. L'année suivante il est chargé du Centre Assistance aux Malades. En 1997 il est à Cordenons, chargé de l'animation missionnaire.

« Après dix ans d'exil en Italie, me voilà de nouveau en mission », écrit-il dans un petit mot de souhait à sa famille et à ses amis à l'occasion de Noël 2003. L'en-tête de la lettre ne laisse pas de doute : *Misioneros Combonianos – Centro de Animación Misionera – San José – Costa Rica*. Il arrive à la Délégation combonienne de l'Amérique Centrale début 2003 et y restera jusqu'en 2011, en se dédiant avec enthousiasme à l'animation missionnaire. En octobre 2011 il rentre en Italie pour une nouvelle année sabbatique. L'année suivante il est à Lucca pour un service d'animation missionnaire. Mais en 2014 il est obligé d'aller à la Maison Mère de Vérone pour des soins de santé. Tant qu'il a des forces, il est disponible aussi pour des services : des journées d'animation missionnaire, la liturgie, l'accueil. En 2017 il est accueilli au Centre des malades de Castel d'Azzano, où il terminera sa vie le 29 décembre 2023. Le 2 janvier 2024, la communauté de Castel d'Azzano salue le p. Emilio. Plusieurs confrères des communautés proches dont le Supérieur provincial, des familiers et des amis ont participé à la célébration, présidée par le p. Renzo Piazza. La dépouille du p. Emilio a été portée à Carbonera (Treviso) pour l'enterrement. (P. Franco Moretti, mccj)

Padre Ramiro Loureiro da Cruz (29.12.1934 – 30.12.2023)

Ramiro est né à Rio de Loba, à quelques kilomètres de Viseu, le 29 décembre 1934. Quand il était adolescent il entra au séminaire diocésain de “São José” à Viseu. Assez vite il entra en contact avec les Missionnaires Comboniens et avec eux il commença un processus sérieux de discernement, au bout duquel il demanda d’entrer dans notre Institut.

En septembre 1953, il est envoyé à Florence pour le noviciat, qui se termine par sa profession religieuse le 9 septembre 1955. Il se déplace ensuite à Venegono Superiore (Varese) pour les cours de théologie. Le 14 mars 1959 il est ordonné prêtre dans la cathédrale de Milan par le cardinal Giovanni Battista Montini, le futur Paul VI. Tout de suite après il rentre au Portugal pour travailler dans l’animation missionnaire. En 1969 termine l’expérience de ce qui était appelé la “Province Ibérique” et le p. Ramiro est nommé supérieur provincial du Portugal, tâche qu’il vit jusqu’en 1975.

En 1976 il est affecté au Brésil, où il travaille avec les communautés des Indiens, vivant une expérience qui va le marquer pour toute sa vie.

En 1981 il revient au Portugal, pour travailler dans la formation des Frères, d’abord à Viseu, ensuite à Aradas (Aveiro) et enfin à Maia. La formation professionnelle et technique des Frères est une de ses préoccupations majeures et il n’épargne pas les efforts pour équiper les centres de formations d’instruments et de machines qui puissent la favoriser.

En 1986 il revient en Amérique Latine, cette fois en Colombie, comme formateur dans le Centre International Frères (CIF), et ensuite en Équateur, comme directeur spirituel dans le séminaire du Vicariat de Esmeraldas. En 2000 il est de nouveau au Portugal. Deux ans après il part pour le Mozambique, où il travaille comme formateur dans le Postulat combonien de Matola et comme professeur de “Dialogue interreligieux” dans les séminaires de philosophie et de théologie de Maputo.

En 2009 il est à Viseu pour célébrer ses 50 ans de sacerdoce. L’évêque, Mgr Ilídio Pinto Leandro, lui envoie un message cordial de vœux et de félicitations, avec sa bénédiction, Avant de repartir, il envoie à l’évêque un message significatif de remerciement : « Je ne saurais jamais vous remercier comme il se doit pour les paroles de votre message... Soyez sûr que je continuerai à demander à Dieu qu’Il bénisse avec abondance le travail pastoral de notre cher diocèse de Viseu... Je vais rentrer au Mozambique pour continuer à être une expression missionnaire de mon Église diocésaine d’origine ».

Les premiers symptômes de la maladie de Alzheimer commencent à apparaître, et l’évolution progressive de cette maladie l’oblige à revenir dans son Pays, dans la communauté de Viseu, qui accueille les confrères malades et âgés de notre province.

Le soir du 29 décembre il fête avec toute la communauté son 89^{ème} anniversaire. Il veut souffler lui-même les bougies sur le gâteau. Ses yeux brillent de joie. Puis il est conduit dans sa chambre, souriant et serein. Au cours de la

nuite, il s'envole vers la maison du Père, sans déranger personne, comme il l'a toujours souhaité. La messe des funérailles a été célébrée le 2 janvier dans la chapelle de la communauté, elle a été présidée par l'évêque du diocèse Mgr António Luciano dos Santos Costa, à la présence de tous les confrères de toutes les communautés comboniennes et de quelques prêtres diocésains des paroisses proches. La dépouille a été portée ensuite dans son village natal, pour y être enterrée.

Je garde du p. Ramiro des souvenirs extraordinaires. Je l'ai connu à Maia, quand j'étais étudiant de philosophie. J'ai toujours admiré son enthousiasme pour la promotion de la mission, même quand les temps étaient difficiles pour nos communautés, visitées par des tensions et des incompréhensions – ce qui provoqua une dépression de laquelle, heureusement, il s'en est sorti vite et bien. Ce fut lui qui accueillit le p. Rogério Artur de Sousa et moi-même quand, avec neuf autres missionnaires comboniens, nous avons été expulsés du Mozambique en 1974, à cause de notre prise de position avec le document "Un impératif de conscience". Nous nous sommes rencontrés encore pendant le Chapitre Général de 1975, quand il y participa en tant que supérieur provincial du Portugal et moi comme délégué du Mozambique. Nos vies se croisèrent encore quand j'étais le supérieur provincial du Portugal (1978-1984) et puis économiste provincial au Mozambique (1997-2009) et lui était formateur et professeur à Maputo. Enfin, nous sommes rentrés au Portugal définitivement avec une différence de quelques années, moi en 2009 et lui en 2012.

Au cours des dernières années de sa vie, quand il était déjà accueilli dans la communauté de Viseu, tant qu'il en a été capable, le p. Ramiro a continué à lire et à prier, et à se mettre à jour à travers Internet. Avec sa mort disparaît une référence de l'histoire et de l'identité de la vie et des événements de notre province. (P. Manuel Ferreira Horta, mccj)

PRIONS POUR NOS DÉFUNTS

LE PÈRE : Vincent, du Sc. Hermann Mahunan Djimini (T).

LA MÈRE : Olimpia, des pères Antonio (MZ) et Domenico Guarino (NAP).

LE FRÈRE : José Ramón, du p. Álvarez Pérez José Luis (ES) ; Vito, du p. Lino Morosinotto (U).

LA SŒUR : Adele, du p. Walter Borghesi (BR) ; Yolanda, du p. Ricardo Andrade García (M) ; Antonietta, du p. Vincenzo Santangelo (BR) ; Bruna, du p. Mansueto Dal Maso (BR).

LES SŒURS COMBONIENNES : Sr. Giuliangela Filippini.